



Con la presencia del Orfeón Universitario y la réplica de «La Chinita», la universidad realizó los actos protocolares del 1º de octubre.

José Enrique Millán
CON UN EMOTIVO acto protocolar, la Universidad del Zulia (LUZ) conmemoró este sábado 1º de octubre, los 76 años de su Reapertura, proeza realizada en 1946 por Jesús Enrique Lossada.

Ante la estatua pedestre del «padre de la Reapertura» en la Sede Rectoral, se realizó la ofrenda floral por parte de las autoridades rectorales y decanales, gremios, representación estudiantil, poder municipal y universidades de la región.

Seguidamente, se realizó la solemne eucaristía oficiada por el presbítero Eduardo Ortigoza, rector de la Universidad Católica Cecilio Acosta (UNICA), la cual estuvo acompañada por el Orfeón Universitario de LUZ y contó además con la réplica de la virgen de Chiquinquirá.

La rectora de LUZ, Judith Aular de Durán, dirigió unas palabras a la comunidad universitaria donde expresó la situación actual de la universidad. «Los 42 años que duró esta universidad cerrada nos obliga a reflexionar y a seguir adelante porque cada uno de nosotros somos herederos del legado del gran maestro Jesús Enrique Lossada y LUZ reabrió sus puertas en 1946 para no cerrarlas jamás», expresó la autoridad rectoral.

Enfatizó que a pesar de las circunstancias de estos dos últimos años por el contexto de la pandemia, el mayor logro de la universidad ha sido el egreso de más de 4000 profesionales, que representan un avance en medio de esta situación y que simbolizan que la universidad sigue abierta.

Agradeció a la gobernación del estado Zulia, así como a las distintas alcaldías e instituciones públicas y privadas, que han servido de «aliados incondicionales»



para que la universidad siga adelante.

En el acto también estuvo presente Rafael Ramírez Colina, alcalde de Maracaibo; Eduardo Vale, presidente del Concejo Municipal de Maracaibo, legisladores y representantes de la gobernación del estado Zulia, quienes

manifestaron manifestó sus felicitaciones a las autoridades rectorales y a la comunidad universitaria.

«Todo el trabajo que han hecho no es poca cosa, mantener abierta la universidad a pesar de la crisis económica que vive el país y una pandemia jamás antes

vista, son méritos que demuestran que hay mucho corazón y mucha voluntad por mantener a nuestra universidad abierta», manifestó el alcalde de Maracaibo.

El Orfeón Universitario de LUZ entonó magistralmente una serie de piezas venezolanas, entre las que destacó

«Venezuela» de Pablo Herrero y José Luis Armenteros, robándose el aplauso de los presentes.

LUZ preserva y enaltece el legado de Jesús Enrique Lossada y hace alarde de su lema: *Post Nubila Phoebus* (Después de las nubes, el sol).

LUZ: 76 años de historia y trascendencia

» P2

FMED: referencia académica nacional e internacional en Ciencias de la Salud

» P3

LUZ otorga el *Doctorado Honoris Causa* a Oswaldo Álvarez Paz y Román Duque Corredor

» P4 Y 5

AMPP honra a investigadora de LUZ al designar su nombre en uno de sus premios

» P6

Cátedras Libres y el CEELA organizan la *II Jornada Iberoamericana de Cátedras Libres «Nebis Acosta Kanquis»*

» P7

Dirección de Cultura de LUZ forma y promueve a las nuevas generaciones de la danza venezolana

» P8

LUZ: 76 años de historia y trascendencia

Franciana Andrade

LA HISTORIA y legado que se recuerda y conmemora cada 1º de octubre como fecha importante para la Universidad del Zulia (LUZ), que estuvo cerrada durante 42 años debido al devenir de la época de Cipriano Castro, presidente de Venezuela, que forzó a la institución a cerrar sus puertas en 1904, permitió a cada ciudadano de la región y el país a reflexionar y luchar por la casa de estudios que hoy celebra su Reapertura.

Gracias a las gestiones realizadas por Jesús Enrique Lossada, padre y héroe de la Reapertura de LUZ, quien defendió el derecho a la educación superior, la universidad renació entre las sombras, restaurando sus espacios para brindarle estudios de calidad a la región zuliana; en aquel entonces abriendo sus puertas con tres facultades: Medicina, Ingeniería y Derecho.

Lossada, elegido como el primero rector después de la Reapertura, junto a estudiantes y profesores, luchó incansablemente para reabrir las puertas de una universidad llena de oportunidades, cumpliendo el deseo de miles de bachilleres que deseaban estudiar una carrera profesional en una institución que ahora es reconocida mundialmente por su investigación, docencia y extensión, siendo además líder en diversas áreas en los cinco continentes.

LUZ CRECE DESPUÉS DE LA ADVERSIDAD

La Universidad del Zulia desde sus orígenes ha experimentado una evolución constante a beneficio de la alma mater; entre ellas la creación de sus 11 facultades y núcleos como lo son: Facultad de Humanidades y Educación, Ciencias Económicas y Sociales, Ciencias Jurídicas y Políticas, Facultad de Medicina, Facultad de Odontología, Facultad de Ciencias Veterinarias, Facultad Experimental de Ciencias, Facultad de Ingeniería, Facultad de Agronomía, Facultad de Arquitectura y Diseño, Facultad Experimental Artes,



Con más de 100 programas de posgrado y 56 carreras de pregrado, la ilustre y centenaria universidad no ha parado de trabajar en pro de los ciudadanos que quieren formarse en los estudios superiores que ofrece la institución.

dos núcleos: en Punto Fijo y la Costa Oriental del Lago y una extensión de aula en el Sur del Lago.

Con más de 100 programas de posgrado y 56 carreras de pregrado, la ilustre y centenaria universidad, en sus 76 años de historia y trascendencia desde su Reapertura, no ha parado de trabajar en pro de los ciudadanos que quieren formarse en estudios superiores que ofrece la institución, donde los docentes y personal administrativo se han adaptado a los proyectos pedagógicos e institucionales debido a los cambios

políticos y sociales.

Con el apoyo de distintas instituciones públicas y privadas, LUZ ha hecho alianzas estratégicas para que la universidad continúe adelante.

La rectora de LUZ, Judith Aular de Durán, expresó que «la universidad aún se enfrenta a retos muy duros» pero «como herederos de ese legado de Lossada, tenemos el coraje y la inteligencia, la voluntad y la constancia, la pasión por ganar y vencer, siempre pensando en el bienestar de nuestra razón ser, que son los estudiantes».

LUZ continua su labor formativa

La Universidad del Zulia continua con su misión de formar a miles de futuros profesionales de la República. Desde 2018 hasta la fecha, la institución ha egresado un total de 14.349 estudiantes de pregrado, posgrado y doctorado.

	Pregrado	Posgrado	Doctorado	Total
2018	4.807	889	62	5.758
2019	2.466	800	96	3.362
2020	141	93	12	246
2021	2.619	792	193	3.604
2022	907	384	88	1.379
Total	10.940	2.958	451	14.349

FCJP: 76 años formando a los mejores profesionales de las Ciencias Jurídicas

Nathalie Fernández

LA HISTORIA de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas (FCJP) de la Universidad del Zulia (LUZ) comienza con la creación de la Escuela de Ciencia Política que tras años de batalla y perseverancia de los habitantes zulianos y de personajes emblemáticos como Jesús Enrique Lossada, el gobierno regional del general Vincencio Pérez Soto aprueba la fundación de la misma, el 13 de agosto de 1930. El acto de instalación de la escuela se realizó el 1º de octubre de ese mismo año.

Esta acción coopera para que el 15 de junio de 1946, la Junta Revolucionaria de Gobierno dicte el decreto 334 que ordena la Reapertura de la *alma mater*, en la que también fueron protagonistas las facultades de Medicina y de Ingeniería. Lossada es nombrado rector de la casa de estudios superiores, luego de cerrarse en el gobierno de Cipriano Castro en 1904.

Después de la Reapertura, las clases de Derecho inician en las instalaciones situadas en La Ciega, en la Casa del Obrero; porque para 1936 ya contaba con una matrícula de 120 estudiantes, divididos entre los seis años de estudios.

Para la gestión rectoral de Antonio Borjas Romero (designado el 12 de febrero de 1958), se obtiene por decreto presidencial unos terrenos de 800 hectáreas, para la creación de la Ciudad Universitaria.

El proyecto del arquitecto Hernández Casas para esta Facultad se ajustó al Plan Piloto de la Ciudad Universitaria de Maracaibo elaborado en 1962 por la Junta de Planificación Universitaria, conformada por Miguel Casas Armengol, Alberto Mendoza, Rafael Puig, Marcos Miliani, Jesús Carrillo, Luis Raúl Fossi, Antonio Silla Chirinos, Abdénago Bruetta y el mismo Hernández Casas.

Las únicas edificaciones construidas

según el diseño original de la Junta son las que conforman el Núcleo Humanístico (Facultad de Ciencias Políticas y Jurídicas, Facultad de Ciencias Económicas y Sociales y la Facultad de Humanidades y Educación).

Por lo tanto, la Facultad de Derecho, lo que hoy conocemos como la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, inicia su construcción el 15 de noviembre de 1962 y en mayo del siguiente año son colocadas las primeras placas pretensada, bajo la responsabilidad de la empresa contratista Tecsa, que se encarga de todo lo referido a la estructura y que culmina el 26 de octubre de 1963 con esta etapa.

Los acabados y detalles finales estuvieron a cargo de la contratista Otica, finalizados el 11 de mayo de 1964, según el documento Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad del Zulia, Patrimonio arquitectónico de la Universidad del Zulia.



FAGRO avanza y concreta metas establecidas

Carul Silva

PESE A LAS DISTINTAS adversidades como consecuencia de la pandemia por COVID-19, ausencia de presupuesto para funcionamiento, entre otras dificultades mayores, la Facultad de Agronomía (FAGRO) ha logrado, por vía de autogestión, continuar encaminada en la concreción de sueños y metas establecidas en pro de la academia y del desarrollo agrícola venezolano.

Entre sus logros, durante estos dos últimos años, destacan el egreso de más de 50 profesionales del agro: ingenieros agrónomos, *magíster scientiarum* y doctores en ciencias agrarias, con especial mención a la primera promoción de ingenieros agrónomos de la Extensión de Aula del Sur del Lago, en julio pasado.

Es así como las autoridades de esta facultad, encabezadas por la decana Ana Colina de Rubio, con el apoyo del personal docente, administrativo y

obrero, arduamente han realizado labores de mantenimiento general de la infraestructura, tales como iluminación, reparación de aires acondicionados, fumigación de espacios importantes para la academia, reactivación del Vivero Universitario, entre otros.

Académicamente, se realizaron prácticas de campo, donde los estudiantes visitaron fincas de diferentes cultivos y adquirieron conocimientos y vivencias para su formación como ingenieros agrónomos. Adicionalmente, se concretaron las inscripciones para el I semestre de 2022 (pregrado), bajo la modalidad semipresencial; se les dio la bienvenida a los nuevos ingresos (CNU) y se hizo el llamado a preinscripciones de posgrado y doctorado.

Gran parte del personal docente y administrativo de posgrado fue capacitado en el manejo de la plataforma Zoom para garantizar la prosecución

académica desde diversos ámbitos: presencial y virtual; asimismo, se han realizado defensas de tesis doctorales; presentación de trabajos especiales de grado (pregrado) e informes de prácticas profesionales (PP4) y la reactivación de los laboratorios de Suelos y Aguas, Microbiología, Instrumentación Analítica y Ecología al servicio del productor.

La divulgación de conocimientos a través de la Revista Científica de la Facultad de Agronomía logró el año pasado, el posicionamiento en el cuartil 4 (Q4) del *Scimago Journal Ranking* (SJR), ocupando también el N° 12 de 31 revistas venezolanas; la N° 2 de 5 revistas nacionales del área de Ciencias Agrícolas y Biológicas; N° 2 en la subcategoría de Ciencias de los Alimentos y N° 1 en la subcategoría de Agronomía y Ciencias de Cultivo.

A través de la Extensión, la Facultad de Agronomía ha mantenido sus canales

de comunicación abiertos para el sector productor primario del país mediante la programación de Agrosiembrar_Live, en Instagram, y ofreciendo cursos, talleres y diplomados al público en general.

Las alianzas estratégicas entre la Facultad de Agronomía con las asociaciones ganaderas UGALAB y UGAVI, así como con Corpozulia, se establecieron para materializar la transferencia tecnológica y el desarrollo del campo a través de la extensión y capacitación, y acompañarles institucionalmente en cursos, talleres de formación, diplomados, conversatorios y otras actividades. Por otra parte, la Asociación Civil «Una arboleda para Maracaibo», cuenta con el aval institucional en su objetivo de crear, fomentar, edificar y desarrollar espacios verdes en la ciudad.

Se ha participado sin descanso en foros y congresos nacionales e internacionales. Además, se encuentra activa

en la Comisión de Ambiente de Promozulia, para la promoción del desarrollo ambiental del estado Zulia, y mantiene una alianza estratégica con la Alcaldía del municipio Rosario de Perijá para el desarrollo del mismo.

Asimismo, la facultad recibió de UGALAB un reconocimiento «por todo el apoyo leal, fiel y constante en el desarrollo de El Laberinto y del municipio Jesús Enrique Lossada del estado Zulia, mientras que la Alcaldía del municipio Rosario de Perijá le otorgó el Orden Don Juan de Chourio e Iturbide, su máxima condecoración.

El 15 de octubre, la Facultad de Agronomía arribará a sus 63 años de creación y su celebración está enmarcada en las *XVII Jornadas Científico Técnicas*, que serán desarrolladas de forma presencial y virtual, con actividades simultáneas, el 13 y 14 de octubre del presente.

FMED: referencia académica nacional e internacional en Ciencias de la Salud

Al momento de la apertura y reapertura, tuvo la denominación de Facultad de Ciencias Médicas, adoptando posteriormente su designación actual.

**Edixon Ochoa
Arisley Vera**

LA FACULTAD de Medicina de la Universidad del Zulia (FMED-LUZ) fue fundada el 11 de septiembre de 1891 e instalada el 16 de septiembre de 1891. Cesó oficialmente sus actividades con la clausura de LUZ, el 15 de octubre de 1904, pero fue reabierta el 1º de octubre de 1946 y reinstalada el 31 de julio de 1948. Por consiguiente, esta facultad es constituyente y reconstituyente de la Universidad del Zulia, mérito que comparte con la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas.

Al momento de la apertura y reapertura, tuvo la denominación de Facultad de Ciencias Médicas, adoptando posteriormente su designación actual. En su primer ciclo histórico (1891-1904), únicamente administraba la carrera de Medicina, siendo el primero de sus egresados Manuel Ángel Dagnino (1892) y el último, Andrés Romero González (1907). Esto por cuando LUZ continuó otorgando títulos académicos, tras su clausura, durante el trienio 1904-1907, a través del Colegio Federal de Varones.

Iniciado su segundo ciclo en 1946, los estudios de Medicina se reanudaron con la figura administrativa de la Escuela de Medicina, cuya primera promoción tras la Reapertura egresó en 1952. Posteriormente, serían creados los departamentos de Enfermería y Bioanálisis (1966) elevados al rango de Escuela en 1968 y 1969, respectivamente.

Asimismo, en 1967, fue creada la Escuela de Nutrición y Dietética. Todas estas, administradoras de las carreras respectivas. Las primeras promociones de Enfermería y Bioanálisis egresaron en 1969, mientras que la primera promoción de Nutrición y Dietética lo hizo en 1971.

En su devenir histórico, la FMED-LUZ ha sido encabezada por distinguidas figuras de la ciencia a escala regional y nacional. Durante su primer ciclo fueron llamados presidentes y, en su segunda etapa, decanos. He aquí sus ilustres nombres: Rafael López Baralt (1891-1898), Francisco Eugenio Bustamante (1898-1900), José Jesús Olivares (1900-1903), Simón Montiel Pulgar (1903-1904), José



Ordóñez Marín (1946-1948), Humberto Delgado Rivas (1948-1957), Vinicio Casas Rincón (1957-1958), Wintila Pérez Romero (1958-1962), Enrique Molina (1962-1969), Heber Villalobos Cabrera (1969-1972), Rafael Acosta Martínez (1972-1975), Darío Montiel Villasmil (1975-1978), Gilberto Olivares Romero (1978-1981), José Fernández Paz (1981-1984), Dianela Parra de Ávila (1984-1987), Luis Guillermo Bravo (1987-1990), José Colina Chourio (1990-1993), Rafael Hernández Leal (1993-1996 y 1999-2002), Eduardo Mora La Cruz (1996-1999), Milagros Sánchez de Rosales (2002-2008) y Sergio Osorio Morales (desde 2008).

No se puede pasar por alto que, de los 28 rectores de la Universidad del Zulia, 12 han sido catedráticos de la FMED-LUZ: Francisco Eugenio Bustamante, José Domingo Montero, Marcial Hernández, Rafael López Baralt, Francisco Rincón, Manuel Noriega Trigo, José Hernández D'Empaire, José Domingo Leonardi, Antonio Borjas Romero, Régulo

Pachano Áñez, Rafael Acosta Martínez y Domingo Bracho Díaz.

A la par con lo antes descrito, la FMED-LUZ ha marcado pauta en la *alma máter* como cuna de la enseñanza clínica, el gremialismo profesoral, el servicio de orientación y la educación a distancia en LUZ, pues ha sido asiento de la Cátedra de Clínica de Medicina y Cirugía (1894), primera en Venezuela; la Sociedad de Profesores de la Facultad de Medicina (1959), raíz genética de la APUZ (1960); la Oficina de Orientación (1966), precursora del COFAMED; y el Centro Audiovisual de la Facultad de Medicina «Carlos Renato Duvauchelle» (1985). Hechos a los cuales se suman los numerosos hitos científicos-académicos gestados en sus cátedras, laboratorios, departamentos, centros, institutos de investigación, divisiones y sociedades estudiantiles, todos con repercusión regional, nacional e incluso, internacional, que han hecho de Maracaibo la capital científica de Venezuela.

FMED presente en las comunidades zulianas

La Facultad de Medicina (FMED), desde sus cuatro escuelas, hace presencia en las diferentes comunidades de la región con programas que ayudan a fomentar la responsabilidad social del estudiante con las comunidades y al mismo tiempo le brindan el apoyo asistencial que amerita el paciente.

Entre ellos:

- Charlas sobre lactancia materna, salud escolar, salud reproductiva y de enfermedades de transmisión sexual, así como de prevención de los tipos de cáncer más frecuentes en la comunidad, prevención de accidentes domésticos, atención al adulto mayor, entre otros.
- Jornadas organizadas de vacunación contra el COVID-2019 y charlas de medidas de bioseguridad para combatir esta pandemia.
- Asistencia alimentaria y nutricional, así como jornadas de tamizaje nutricional.
- Jornadas de atención de Enfermería, diplomados sobre la gestión en Enfermería, cuidados de Enfermería al paciente con alteraciones nefrológicas, técnicas quirúrgicas, atención a la madre y al niño cuidado intensivos neonatales y cuidados intensivos generales.
- Laboratorios y centros de investigación que brindan a la comunidad atención médica y exámenes especializados.

FING- LUZ celebra sus 76 años siendo una institución emblemática a nivel nacional e internacional

**Leyohanna Añez
Herzeleide Torres**

CADA 1º de octubre, la Facultad de Ingeniería (FING-LUZ) celebra un año más de aniversario, junto a la Reapertura de la Universidad del Zulia en 1946. Esta Facultad funciona en una obra arquitectónica de parosoles multicolores de Carlos Raúl Villanueva que llega a 76 años celebrados con mucho orgullo; aún en tiempos difíciles y pese a las adversidades toda su comunidad continúa con el compromiso de sus antecesores Francisco Ochoa y Jesús Enrique Lossada quienes lucharon por reabrir sus puertas para nunca más cerrarlas.

Durante este año 2022, los docentes e investigadores de la FING-LUZ, han obtenido reconocimientos regionales, nacionales e internacionales. Entre ellos, la Academia Venezolana de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales (ACFIMAN) otorgó el premio Mujer en Ciencias 2021 a la profesora Suher Yabroudi por su trayectoria y aportes a la actividad científica y tecnológica de Venezuela, el Consejo Legislativo del estado Zulia (CLEZ), confirió la Orden Ana María Campos a la profesora Yabroudi, por su vocación de servicio y sus aportes para el desarrollo integral del Zulia.

La Asociación para la Protección y el Desempeño de los Materiales (AMPP), a través del Comité de Premios designó el Premio Oladis Troconis de Rincón de Tecnología Aplicada en Campo (Oladis Troconis de Rincón Field Applied Technology Award), para honrar su legado como miembro destacado de la organización.

Vínculos con el sector público y privado

A través de la Coordinación de Relaciones Interinstitucionales de la FING-LUZ se han realizado algunas alianzas y convenios con el sector público y privado. Entre ellos:

- Convenios con las empresas Genica, Polinter, Lukiven, S.A, Fundación Canaria para la Acción Exterior, Solar Energy, Lamar Group, entre otros.
- Beneficios como: el fortalecimiento de la formación profesional de los estudiantes al ser incluidos por las instituciones como pasantes, charlas técnicas, elaboración de tesis de grado, participación de los docentes en el dictado de cursos y diplomados, creación de programas para la formación y capacitación permanente del personal de FING-LUZ.
- Participación en las II Jornadas de Ingeniería Geodésica Aplicada entre SIGGMA, LGFS-MH y AAPG LUZ.
- Convenio institucional con la Alcaldía de San Francisco, con el propósito de estrechar vínculos que contribuyan al mejoramiento de la gestión del municipio.
- La Alcaldía de Maracaibo a través del Instituto Municipal de Aseo Urbano (IMAU), en alianza con el Instituto Municipal de Ambiente (IMA) realizaron una jornada de saneamiento, poda de árboles, desmalezamiento, limpieza general de las áreas externas y recolección de desechos de la facultad.
- Profesores y estudiantes del Servicio Comunitario de FING-LUZ han estado apoyando en conjunto con organizaciones ambientalistas como El Zulia Recicla, Amigos del Lago de Maracaibo, La Papelera Tiene Hambre y Azul Ambientalista, en varias jornadas de recolección de desechos sólidos en el Paseo del Lago 2 y 3 en pro del saneamiento del lago de Maracaibo.

De igual manera, los estudiantes de la FING-LUZ han destacado en diversos eventos nacionales e internacionales. En Panamá, se realizó el *Petrobowl Regional Latinoamericano y del Caribe 2022*, donde el equipo Zulia Energy perteneciente al Capítulo Estudiantil SPE-LUZ, obtuvo el primer lugar de la competencia internacional.

DE ESTUDIANTE A DECANO

Mario Herrera, actual decano de la

FING-LUZ, expresó sentirse complacido de haberse formado en esta máxima casa de estudios. «Para mí fue la Facultad que me formó como profesional de pregrado y es donde yo me he desarrollado tanto como ser humano y obviamente en la parte académica».

Al pasar de los años, la FING-LUZ se ha caracterizado por contar con profesionales de excelente nivel, a lo cual Herrera puntualizó que el «logro más importante



tiene que ver con el fortalecimiento de la parte académica de la Facultad, el personal docente e investigación está por encima del 50% de nuestro personal docente con título de cuarto nivel, entre nivel de maestrías, estamos hablando de un cerca de un 70% de profesores y un 48% con grado de doctor; esto realmente le ha dado a la Facultad un

impulso bien importante».

76 años asientan un piso sólido para seguir generando talento humano de calidad, más investigación aplicada y compromiso que sirvan de plataforma para seguir expandiendo y mostrando al mundo que la Facultad de Ingeniería es por excelencia ventana de saberes con calidad de exportación.

LUZ otorga el *Doctorado Honoris Causa* a Oswaldo Álvarez Paz y Román Duque Corredor

El máximo reconocimiento que realiza la institución fue aprobado por unanimidad para reconocer la trayectoria de estos académicos, hombres de leyes, con reconocido liderazgo

LUZ Agencia de Noticias

EN UN ACTO académico solemne realizado en la Gran Sala del Teatro Baralt, en la mañana de este miércoles 05 de octubre, la Universidad del Zulia (LUZ) confirió el *Doctorado Honoris Causa* a Oswaldo Álvarez Paz y Román Duque Corredor.

Este máximo reconocimiento de la casa de estudios, propuesto por el Consejo de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas (FCJP), reconoce la trayectoria de estos académicos, hombres de leyes, con reconocido liderazgo. La solicitud hecha por la decana de la FCJP, Diana Romero La Roche, fue aprobada por unanimidad y elevada al Consejo Universitario para el conferimiento que enaltece la labor que han realizado estos catedráticos en su vida.

En este acto, estuvieron presentes autoridades civiles, rectores de las diferentes casas de estudios de la región y miembros del Consejo Universitario de LUZ, el cual estuvo enmarcado en el 76º aniversario de la Reapertura, arribados el pasado 01º de octubre, donde se evoca la gesta de Jesús Enrique Lossada, padre de la Reapertura de la *alma mater* zuliana.

En su discurso, la rectora de LUZ, Judith Aular de Durán, felicitó y destacó la labor realizada por los homenajeados. Recordó que el profesor Álvarez Paz fue el primer gobernador electo del Zulia, así como también fue ex presidente de la Federación de Centros Universitarios y gran dirigente estudiantil que contribuyó a la construcción del edificio de la FCJP.

De igual forma, expresó que el profesor Duque Corredor es un destacado catedrático y hombre de leyes del país, quien ha ocupado diferentes cargos en el Poder Judicial venezolano, profesor de diferentes universidades nacionales e internacionales y miembro de número de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales.

«Esto es la síntesis acumulada de logros de una trayectoria ejemplar e intachable, digna de respeto y admiración», manifestó la autoridad rectoral.

Los catedráticos manifestaron su agradecimiento a la casa de estudios por la distinción. «Recibir el *Doctorado Honoris Causa* por parte de la Universidad del Zulia es muy gratificante. La universidad me dio todo; la formación básica, profesional y las posibilidades de crecer infinitamente en la política, tanto interna con externa», expresó Oswaldo Álvarez Paz.

Por su parte, Román Duque Corredor, expresó que es «la recompensa a años de estudios» y citó las palabras del Libertador Simón Bolívar: «yo marcaré para siempre éste día tan hermoso de mi vida. Yo no olvidaré jamás que pertenezco a la sabia academia».

LUZ se enaltece con sus nuevos *Doctores Honoris Causa*, son ejemplo de excelencia, trayectoria académica y profesional.





AMPP honra a investigadora de LUZ al designar su nombre en uno de sus premios

Oladis Troconis de Rincón es la primera latina cuyo nombre es utilizado para premio de la AMPP

Leyohanna Áñez
LA ASOCIACIÓN para la Protección y el Desempeño de los Materiales, por sus siglas en inglés (AMPP), a través del Comité de Premios de AMPP designó el Premio Oladis Troconis de Rincón de Tecnología Aplicada en Campo (Oladis Troconis de Rincón Field Applied Technology Award), quien es Doctora Honoris Causa de LUZ y docente e investigadora de la Facultad de Ingeniería para honrar su legado como miembro destacado de la organización.

El Premio Oladis Troconis de Rincón de Tecnología Aplicada en Campo, tiene como objetivo reconocer los logros en la aplicación de los principios científicos y de Ingeniería de la AMPP a la protección y preservación de los bienes. Este premio se otorga a individuos, grupos u organizaciones.

Según la profesora Oladis Troconis de Rincón, se aprobaron 12 premios de la AMPP, que serán entregados en Denver, Colorado, en marzo del próximo año durante el congreso internacional anual. «Por primera vez se designa el nombre de un latino a uno de sus premios. Me siento muy emocionada



por haber recibido esta distinción de AMPP, pero este reconocimiento no es sólo mío, es de toda mi familia, de la que siempre he tenido su apoyo y comprensión, y del Centro de Estudios de Corrosión de la Facultad de Ingeniería y de todo su personal, porque indudablemente sin sus aportes no hubiese sido posible llegar a donde estoy, además

siempre tuve el respaldo de LUZ y de sus autoridades y por supuesto mi Dios quien ha sido tan bueno conmigo», comentó Troconis.

Oladis Troconis de Rincón, trabaja desde el año 1972 en la Facultad de Ingeniería de la Universidad del Zulia (LUZ), donde fue fundadora y primera directora del Centro de Estudios de

Corrosión (1978-2011); y actualmente sigue como asesora. Desde noviembre del año 2019, se encuentra como científico visitante en la Universidad de Texas en San Antonio (EEUU). Es ingeniera química y tiene una maestría en Ingeniería Química por la Universidad de Oklahoma (EEUU). Es doctora en Electroquímica Fundamental y Aplicada

por la Universidad de Los Andes en Venezuela y recibió el Doctorado Honoris Causa por la Universidad del Zulia. Actualmente es la directora de Educación de la Asociación Latinoamericana de Patología de la Construcción (ALCONPAT Internacional), donde por primera vez se desarrolla un programa de certificación de patólogos en construcción.

Asimismo, el profesor Miguel Sánchez, compañero de labores y de investigación, manifestó «nos sentimos orgullosos por la distinción que te ha hecho la AMPP en colocar tu nombre en la designación de este prestigioso premio internacional. Nuestro agradecimiento a la organización por reconocer tus méritos que te han permitido alcanzar extraordinarios resultados».

Por su parte, el decano de la Facultad de Ingeniería de LUZ, Mario Herrera Boscán, expresó que «es de gran satisfacción el reconocimiento que la AMPP ha otorgado a la profesora Oladis Troconis de Rincón, por el trabajo que durante años ha realizado en el área de Corrosión, y en la formación de la generación de relevo, tanto nacional como internacional».

Las oportunidades educativas crecen con las puertas abiertas en LUZ Punto Fijo



Maye López Zayra Flores

«**LA EDUCACIÓN** genera confianza. La confianza genera esperanza. La esperanza genera paz», tal como el pensamiento de Confucio, el Núcleo Punto Fijo de la Universidad del Zulia consolida esfuerzos para continuar brindando educación con la firme convicción de volver a las aulas y brindando educación a distancia de forma integral.

El motor fundamental de la educación en época de transformación, es el equipo humano que, liderado por el decano Maziad El Zauahre, ejecuta estrategias a fin de mantener activas las labores y gestiones académico administrativas necesarias para darle respuesta oportuna a los estudiantes de pregrado y posgrado.

Luego de la intervención oportuna de la Alcaldía del municipio Carirubana con labores de recuperación de la planta física, las actividades curriculares y extracurriculares mantienen abiertas las puertas del Núcleo LUZ con permanencia de personal docente, administrativo y obrero en horas matutinas o vespertinas.

El restablecimiento de los espacios contribuyó a la fusión de esfuerzos con los entes y organismos que hacen vida en la región; reforzando así las labores de mantenimiento limpieza y adecuación de salones y oficinas a mediana escala, contando con el respaldo del equipo de la Dirección de Seguridad Institucional (DSI), funcionarios que retornaron a su labor de resguardo interno.

La descripción del avance paulatino de esta casa de estudios en Falcón, es narrada por el decano Maziad El Zauahre, quien expresó: «estos avan-

ces dan paso a la puesta en marcha de actividades recreativas y religiosas, entre ellas la visita de la imagen de la virgen de Guadalupe; bailoterapias; así como la atención de estudiantes con previa verificación de las condiciones de seguridad».

Expresó que los gremios se consolidan organizados en pro de los universitarios ejecutando jornadas medicas de vacunación y prevención a la comunidad universitaria.

EN MARCHA PRIMER PERÍODO ACADÉMICO 2022

El equipo de gestión decanal y los programas académicos de Administración y Contaduría Pública, Turismo, Educación y Ciencia y Tecnología han venido trabajando en reuniones de consejos de núcleo y académicos de rutina de forma continua para mantener activas las labores y actividades académico-administrativas que se han venido realizando a lo largo de estos años bien sea dentro de las instalaciones del núcleo o en espacios fuera de la institución.

El 27 de junio del año en curso, se dió inicio al período regular I-2022, cuya matrícula, según el último reporte de la relación de inscritos por sección en los diferentes programas, es de un total de 771 estudiantes activos a la fecha.

El repunte que tuvo la matrícula estudiantil para este período, es producto de la reincorporación de un total de 160 estudiantes a las diversas carreras que administra este núcleo decanal, el alumnado que cursa las cátedras de Pasantías Profesional se encuentra ubicado en las instituciones u organizaciones correspondientes. Este único

período 2022 se espera finalice en el mes de noviembre.

POSTGRADO Y EXTENSIÓN AVANZAN CON OPCIONES

La coordinación de Extensión ofertó a la colectividad en general cursos de Inglés nivel 1 y el Curso de Locución Profesional en convenio con la Facultad de Humanidades y Educación de LUZ, con el propósito de brindar diversas oportunidades a profesionales del estado Falcón.

Mientras que la Coordinación del Doctorado en Planificación y Gestión del Desarrollo Regional también activó 6 seminarios de diferentes temas, a través de la modalidad virtual vía WhatsApp y vía email.

Actualmente, se evalúan diversas propuestas de diplomados, cursos y talleres que den respuesta a las demandas de la sociedad.

EGRESO DE PROFESIONALES VENCIENDO OBSTÁCULOS

El 28 de julio de 2022, nuevos profesionales egresaron de las aulas de este Núcleo de la Universidad del Zulia, en acto por taquilla realizado en la Sede del Rectorado, donde recibieron títulos: tres licenciados en Enfermería y un licenciado en Contaduría Pública.

Para el último trimestre de 2022 se estima el egreso de un aproximado de 120 nuevos profesionales de las diversas carreras que se imparten en el Núcleo LUZ Punto Fijo.

«El secreto está en la unidad, la integración, partiendo de estar convencidos que la Universidad del Zulia abrió sus puertas para no cerrarlas jamás, como siempre han dicho nuestros rectores a lo largo de la historia», agregó la máxima autoridad decanal.



FAD-LUZ fortalece la academia a distancia

Nathalie Aguirre

AL CUMPLIRSE el septuagésimo sexto aniversario de la Reapertura de la Universidad del Zulia (LUZ), la Facultad de Arquitectura y Diseño (FAD), como parte de esta gran casa universitaria, sigue fortaleciendo el desarrollo de opciones educativas para enriquecer la Academia. En este sentido, Susana Gómez Arvelo, decana de la FAD-LUZ, afirma que «el tiempo que mantenemos abierta nuestra universidad, es un camino de retos que cada facultad emprende para enriquecer y enorgullecer, no sólo la casa de estudios a la que pertenecemos, sino a cada uno de los estudiantes que ponen en nuestras manos su educación».

Así pues, la FAD-LUZ implementó desde el año 2020, la educación 100% a distancia, a través de los Cursos Intensivos de Avance a Distancia (CIAD), a fin de dar respuesta a la necesidad de los estudiantes de continuar con sus estudios, como consecuencia del inicio de la pandemia y la desincorporación de la comunidad universitaria, por reclamos salariales justos y otros aspectos que imposibilitaron cumplir con la habitual academia universitaria presencial.

Luego de dos años en la implementación de los CIAD como estrategia educativa a distancia, asevera la decana Gómez, se puede considerar la experiencia como un triunfo, por cuanto la capacidad de adaptación de la comunidad laboral y estudiantil ha marcado pauta en los resultados obtenidos.

En este sentido, se ha logrado no sólo la adaptación de los actores universitarios a una nueva visión académica a distancia, sino la consolidación del cambio mental y actitudinal ante materias netamente prácticas que, en tiempos anteriores, no se habría considerado cambiar la estrategia presencial a virtual. Sustituyendo, de manera positiva, el pizarrón del salón de clases, por innovadoras plataformas virtuales que permiten desarrollar el proceso formativo en la

distancia, pero sin perder, ni disminuir la calidad del mismo.

Desde la experiencia del aprendizaje y el error, resalta la decana de la FAD-LUZ, se perfeccionaron los procesos utilizados en el inicio, desarrollo y finalización de cada periodo académico. Procesos en los que se invertía mucho tiempo, como inscripciones y cargado de notas de la comunidad estudiantil. Hoy se han perfeccionado, invirtiendo un mínimo tiempo para su elaboración, lo que ha permitido una mejor y mayor optimización del tiempo de nuestra comunidad universitaria.

Este cambio no sólo se evidencia a nivel académico, sino que ha logrado motivar a los estudiantes a desarrollar sus actividades de Servicio Comunitario dentro de la Facultad. Todo ello, sustentado en el sentimiento de amor y valoración que ha generado la FAD en sus vidas; realizando actividades dentro de las instalaciones, que han permitido mantener viva la presencia estudiantil, aun en la distancia y el abandono de los espacios físicos.

POSGRADO SE UNE AL CAMBIO VIRTUAL

Posgrado, como parte activa de la FAD-LUZ, y con el fin de mantener su impacto académico en el avance de la educación superior, se suma al entorno virtual, reactivando sus clases 100% a distancia; conservando, en casos especiales, asesorías de manera presencial.

Cabe decir que, imparte sus programas de especialización, maestría, doctorado, posdoctorado y Cursos Cortos de Educación Continua, con la incorporación de nuevos métodos para trabajar a distancia, diseñando para ello, protocolos de respaldo para cada uno de estos procesos.

Del mismo modo, mantiene activa su línea editorial, conservando la publicación de la revista electrónica científica *Perspectiva* con articulistas de alto nivel profesional y formativo.

Cátedras Libres y el CEELA organizan la II Jornada Iberoamericana de Cátedras Libres «Nebis Acosta Kanquis»

El foro académico central *Conocimientos y saberes en perspectiva social*, contará con la participación de **Arnoldo José Gabaldón** y **Víctor Martín Fiorino**.

Luidolanis Fernández
LAS COORDINACIÓN Central de Cátedras Libres y el Centro Experimental de Estudios Latinoamericanos «Dr. Gastón Parra Luzardo» (CEELA), unidad estratégica adscrita al Vicerrectorado Académico (VAC) de la Universidad del Zulia, organizan la *II Jornada Iberoamericana de Cátedras Libres, conocimientos y saberes en la perspectiva social*, que se efectuará el 13, 20 y 21 de octubre de 2022.

Este evento constará de dos partes: el acto de instalación y el foro central del evento, tendrá lugar en la sede de FACES, av. 13 entre calles 75 y 76 (antigua sede de DIDSE Ropería), el día jueves 13/10 de 8:30 am a 12:00 pm. El foro académico central: *Conocimien-*

tos y saberes en perspectiva social, contará con la participación de **Arnoldo José Gabaldón**, presidente del Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo (CLAD), coordinador del Grupo Orinoco, sobre Energía y Ambiente, coordinador y editor del libro «El Agua en Venezuela: recurso escaso», individuo de número de la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales y de la Academia Nacional de Ingeniería y el Hábitat quien disertará por videoconferencia sobre *Conocimientos y saberes en perspectiva ambiental. Retos y soluciones*.

Por su parte, la intervención de **Víctor Martín Fiorino**, consultor académico de la Unesco, facilitador del Banco Interamericano de Desarrollo (BID)

en ética pública, investigador emérito del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de Colombia, docente titular de la Universidad Católica de Colombia y director del Grupo de Investigación *Philophia Personae*, en Colombia, será a través de la videoconferencia *Conocimientos y saberes en perspectiva ética educativa. Retos y soluciones*.

Las mesas de trabajos (conferencias y ponencias) y el acto de clausura serán en forma presencial y *online*, los días jueves 20 y viernes 21 de octubre, en la Biblioteca Pública del estado Zulia «María Calcaño», desde 8:00 am. hasta las 6:00 pm.

Por su parte, la profesora **Dalia Plata de Plata**, coordinadora del evento y coordinadora de la Cátedra Libre

2^{da} JORNADA
Iberoamericana de Cátedras Libres "Nebis Acosta Kanquis":
Conocimientos y saberes en perspectiva Social

13 de Octubre 2022
Lugar: FACES
Av. 13 entre calle 75 y 76

20 y 21 de Octubre 2022
Lugar: Biblioteca Pública del Estado Zulia "María Calcaño"

Foristas Invitados:
Dr. Víctor Martín
Dr. Arnoldo Gabaldón

PARTICIPA!!!
De: 8:00 a.m a 6:00 p.m.

Síguenos:
@luzcele / ceelaluz

Logos: VAD, A, U, E, FACES, Cuadernos Latinoamericanos, BIBLIOTECA PÚBLICA DEL ESTADO ZULIA "MARÍA CALCAÑO"

«Problemas ambientales del Lago de Maracaibo» del Centro Experimental de Estudios Latinoamericanos «Dr. Gastón Parra Luzardo» (CEELA), dijo que con esta jornadas, se espera hacer un recorrido por las transformaciones que han sufrido los conocimientos, saberes y sus consecuencias en las perspectivas social, por lo que invitó

a la comunidad universitaria y público en general a participar de las diferentes temáticas que se desarrollarán a lo largo del mencionado evento académico. Las inscripciones están abiertas y son totalmente gratuitas, mediante este enlace: <https://forms.gle/Nu2v3Vg5ef4QgHW3A>. Para mayor información: 04246161499 / 0414 6025991.

FACO-LUZ brinda soluciones a la problemática de salud de las comunidades más desfavorecidas

Prensa FACO
LA PANDEMIA por el COVID-19 marcó retos importantes para la Facultad de Odontología de la Universidad del Zulia (FACO-LUZ). La vuelta a las aulas y sobre todo a los escenarios clínicos pese a las dificultades de insumos y deficiencias en la infraestructura ha sido uno de los grandes retos este año 2022.

La estructura del plan de formación de la carrera Odontología se fundamenta en el modelo educativo: docencia - servicio - investigación, propiciando la formación integral del individuo en el campo de la salud sobre la base de una práctica social, cuyo fin debe ser el de transformar las condiciones de salud y colocar el desarrollo científico-técnico al servicio de las mayorías.

Toda la comunidad odontológica: autoridades, personal docente y de investigación, administrativo y egresados de pre y posgrado, unieron esfuerzos que permitieron viabilizar, en un corto tiempo, el restablecimiento de nuestra infraestructura que sigue enfrentando el reto de mantenerse operativa a pesar de la falta de asignaciones presupues-

tarias por parte del gobierno nacional.

Es importante destacar, especialmente, las alianzas institucionales que han permitido la continuación de los programas de posgrado: Hospital Universitario de Maracaibo, Hogar Clínica San Rafael, Hospital de Cabimas, Hospital Coromoto, Sistema de Salud Madre Rafols, Hospital Militar de Maracaibo, así como el apoyo y la alianza permanente con la distribuidora Inzumos y de la empresa Colgate Palmolive de Venezuela que ha permitido ejercer un servicio dentro y fuera de los escenarios académicos en jornadas de atención especiales.

Gracias a estos aportes y alianzas, los estudiantes de la FACO-LUZ ofrecieron jornadas odontológicas en diferentes municipios del estado Zulia, entre los que destacan: Villa del Rosario, Machiques de Perijá, San Francisco y Tía Juana, así como también, en las diferentes parroquias del municipio Maracaibo.

En este proceso, el equipo del Centro de Estudiantes de Odontología ha acompañado a las autoridades, profesores y personal para hacer realidad, nuevamente, estos escenarios de atención extramuros. De igual forma, los líderes estudiantiles han colaborado

activamente buscando donaciones para mejorar la infraestructura y apoyar al personal de la facultad.

Se asume el compromiso de seguir adelante en la formación de nuevos Odontólogos: modelando profesionales que entiendan la importancia de conocer científicamente la realidad a intervenir y su complejidad.

Actualmente, la FACO se continúa preparando para iniciar el nuevo período académico que le dará la bienvenida a los bachilleres 2020 y 2021 en una cohorte única para luego recibir a los bachilleres 2022 en el ingreso académico de 2023.

De igual forma, la División de Estudios para Graduados ha potenciado el trabajo de investigación, así como el fortalecimiento de los diferentes programas de posgrado. Actualmente la división está cerrando su proceso de preinscripción 2023 abierto a todos los profesionales de la salud que aspiren a cursar algunas de las maestrías y especialidades que se ofrecerá en este período.

Para el último trimestre de este año se espera continuar avanzando en los trabajos de recuperación del espacio del Centro Integral del Niño y el Ado-



lescente (CIAN). Diversas instituciones, entre ellas, la Dirección de Asuntos Eléctricos de la Alcaldía de Maracaibo, han manifestado su compromiso de apoyar el restablecimiento de parte del cableado eléctrico donde se encuentra este importante escenario clínico.

Los últimos años han estado cargados de grandes desafíos y obstáculos que han amenazado con interrumpir abruptamente el quehacer científico-académico, pero se ha sabido convertir en grandes oportunidades para crecer

como institución y continuar avanzando con la misión de la facultad.

Todo momento de crisis exige una reorganización de los procesos académicos y administrativos en las instituciones para superar los nudos críticos y, en este sentido, la FACO-LUZ ha implementado estrategias importantes en su interés por minimizar el impacto de estos cambios, con estrategias que involucran el establecimiento de grandes alianzas para fortalecerse en la adversidad.

FCES celebra 64 años productiva y en ascenso

Marly Muñoz
EN EL MARCO de la conmemoración del 76 aniversario de la Reapertura de la Universidad del Zulia (LUZ), la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (FCES) también celebró el pasado 30 de septiembre, 64 años de su creación impartiendo docencia, impulsado la investigación y fortaleciendo la extensión universitaria mientras avanza, se transforma y adapta a los cambios y exigencias del entorno global.

«Valga este nuevo año para reconocer el desempeño de quienes forman parte de las escuelas de Economía, Administración y Contaduría Pública y Sociología; la División de Estudios para Graduados y sus programas de maestría, doctorados y posdoctorados internacionales, la División de Extensión, así como el Instituto de Investigaciones, los Centros de Investigación de Estudios de la Empresa (CEE), Sociológico y Antropológico (CESA), Estadística e Investigación de Operaciones (CEIO) y el Socioeconómico del Petróleo y Energías Alternativas; además de las revistas arbitradas Venezolana de Geren-

cia, Ciencias Sociales y Utopía y Praxis, así como la Empresa Rental y el Sistema de Educación a Distancia», afirma el decano Iván Cañizales Camacho.

FCES, PRODUCTIVA Y TRANSFORMADA

«La Facultad de Ciencias Económicas y Sociales cumple cabalmente con sus funciones docentes, de investigación y extensión de pregrado y posgrado. No hemos parado», dice el decano.

Informa que las tres escuelas están culminando satisfactoriamente el primer período de 2022 y para el último trimestre del año está pautado iniciar el segundo período académico donde se prevé siga en aumento el ingreso a las aulas virtuales de nuevos estudiantes. «En este primer cohorte académico se incorporaron cerca de 1000 estudiantes», apunta.

Asimismo destaca las iniciativas desde las diferentes dependencias, escuelas y cátedras desde donde se impulsan espacios como «De brújulas y catalejos», un programavirtual concebido desde la

Escuela de Sociología para la interacción de sus estudiantes, profesores y egresados. También enfatiza sobre los programas de formación para la construcción ciudadana que se ejecutan de la mano de la Escuela de Administración y Contaduría Pública y las ONG «Creemos Alianza Ciudadana», Aula Abierta Venezuela y Alimenta la Solidaridad, por solo destacar entre otros muchos aportes.

Agradece, además, el trabajo mancomunado con las autoridades universitarias y la Secretaría Docente para garantizar las oportunidades de ingreso bajo las modalidades de reincorporación, cambios- de escuelas y universidades- y equivalencias, respectivamente. Igualmente importante, el valioso apoyo del Sistema de Educación a Distancia que ha materializado la adecuación de la plataforma para los programas de pregrado y posgrado de la facultad.

Adicionalmente, también destaca el desempeño de la División de Estudios para Graduados que actualmente cuenta con once programas activos donde existen más de 400 profesionales



formándose bajo la modalidad semi-presencial - virtual. Al respecto, también anuncia la apertura de un nuevo programa de maestría en Gerencia de Personas en las Organizaciones, como respuesta a las nuevas tendencias gerenciales y del compromiso que implica mantener activa la labor universitaria.

Así mismo, recalca el encomiable esfuerzo del Instituto y Centros de Investigación y las revistas arbitradas Venezolana de Gerencia (RVG) y Ciencias Sociales (RCS) cuyas publicaciones digitales se mantienen de manera ininterrumpida sumando más de 1320 publicaciones arbitradas entre ambas así como importantes reconocimientos al ser calificadas por *Scopus* como cuar-

til 3 (Q3) y 2 (Q2), respectivamente. Destaca también el reconocimiento de reciente para la RCS por estar entre las 100 revistas en español más citadas en *Google Scholar* además de ser clasificada en Latindex como Catalogo 2.0.

«Nos enorgullecemos de lo que juntos hemos logrado para continuar formando profesionales y ciudadanos impregnados de espíritu emprendedor, capaces de impulsar el cambio, la innovación y productividad aportando soluciones en nuestras áreas de acción desde la economía, las ciencias administrativas, gerenciales y sociales para el desarrollo de nuestra institución, el estado y la sociedad», puntualiza el decano de la FCES, Iván Cañizales Camacho.



Dirección de Cultura de LUZ forma y promueve a las nuevas generaciones de la danza venezolana

El Centro Formativo Danzaluz inicia sus cursos regulares e inicia proceso de preinscripciones 2022-2023. Comienza el 6to. Encuentro de Escuelas de Danza-Maracaibo 2022

Madeleine Cervantes

EL INTERCAMBIO de conocimientos, saberes y práctica expresiva del arte de la danza son la guía medular desde hace 52 años del Centro Formativo Danzaluz (CFD), patrimonial escuela de danza adscrita a la Dirección de Cultura de la Universidad del Zulia.

El Centro Formativo Danzaluz inició labores en el año 1970, a un año de fundada en 1969 la compañía Danzaluz por la maestra Marisol Ferrari, educando desde entonces con disciplina y profesionalismo a cientos de bailarines con un pensum de estudios propio, producto de mesas de trabajo de su personal docente, así lo indica Gilberto Rincón, bailarín, coreógrafo y docente, jefe del Departamento de Danza de Cultura LUZ.

En este último trimestre de 2022 el CFD mantiene activa su oferta formativa, dando continuidad efectiva a su acción líder de capacitación sobre los aspectos técnicos y teóricos de la danza. La escuela de danza de LUZ abre su espacio de formación y extensión universitaria a infantiles, adolescentes, estudiantes universitarios y público en general.

Labor que asumen con tres acciones puntuales que marcan el inicio de lo que será su programación septembrer-diciembre 2022: Inicio de sus cursos regulares y el proceso de preinscripciones para nuevos ingresos, período 2022-2023 y el 6to. Encuentro de Escuelas de Danza - Maracaibo 2022.

Activación de su labor que Rincón destaca, «es posible gracias a la alianza



existente con la Facultad Experimental de Arte y su Escuela de Artes Escénicas que hoy recibe en sus espacios al Centro Formativo Danzaluz y permite mantener su actividad, en una relación que dinamiza las tardes en La Ciega como un proceso creativo, formativo y de extensión universitaria».

Luego de la pausa vacacional, el CFD reactiva sus clases que desde ya enfocan, bajo la guía de los profesores Kryzmary Cuevas y Gilberto Rincón, en la preparación de los montajes coreográficos de los cursos de Predanza, niveles I y II, a estrenarse en el mes de octubre.

Las actividades regulares comen-

zaron el pasado 22 de septiembre de 2022, en la sede de la FEDA-LUZ con las clases y ensayos de Danzaluz Juvenil, quienes preparan el montaje de la coreografía «Violeta», a estrenarse en el 6to. Encuentro de Escuelas de Danza - Maracaibo 2022. Los niveles de Pre danza y Nivel I (infantes) se reintegraron desde el lunes 26 de septiembre para comenzar a trabajar en el montaje a cargo de la profesora Cuevas.

MARACAIBO VIVIRÁ EL TALENTO DE SUS ESCUELAS DE DANZA

En el mes de octubre se presentará el talento de las escuelas de danza de la región durante el 6to Encuentro de

Escuelas de Danza - Maracaibo 2022, actividad organizada y promovida por el Departamento de Danza de la Dirección de Cultura de LUZ, que ofrecerá al público una programación artística a presentarse en Maracaibo y El Moján.

La realización de esta edición 2022 del Encuentro de Escuelas de Danza cuenta con el apoyo de FEDA-LUZ, Teatro Baralt, Dirección de Cultura de la Alcaldía de Maracaibo, Teatro Castor Emilio Almarza, Alcaldía Bolivariana de Mara.

Presentando una diversidad de géneros de la danza como jazz lírico, danza árabe y fusión, danza nacionalista, danza contemporánea, ballet, danza gimnástica y urbana.

La inauguración fue el 02 de octubre dentro de la programación de los Domingos Culturales promovidos por la Dirección de Cultura de la Alcaldía de Maracaibo en la Plaza de la República a las 6:00 pm, en un espectáculo gratuito a cielo abierto.

Evento en el que participaron las escuelas: Eterium Poética Gimnástica, Be Dance, América Baila Revelación Dance, Impulso Élite Dance, Estudio de Baile Ritmo y Esencia, Danzarte, KV Academy y Camerino Company.

El Encuentro ofrece otras dos fechas confirmadas: El sábado 22 de octubre, en el Teatro Castor Emilio Almarza, a las 5:00 pm. con el estreno de «Violeta», coreografía de Gilberto Rincón, que cuenta con música de Marlon Medina y es interpretada por María José Petit, Amelia Núñez, Elena Núñez, Luisa Montiel, Paula Sibada, Rosa González y Rosylíu Fuenmayor; estudiantes del II nivel del Centro Formativo Danzaluz quienes reciben entrenamiento en ballet y danza contemporánea.

El domingo 30 de octubre el público podrá disfrutar de los nóveles talentos que estudian la danza y del legado de sus maestros y coreógrafos que día a día refuerzan conocimientos, capacidades y valores, en el escenario del Teatro Baralt de Maracaibo a las 11:00 am.

Con esta programación la Dirección de Cultura de LUZ, con su Departamento de Danza y su Centro Formativo Danzaluz promueve y fortalece espacios escénicos para la formación y desarrollo de las nuevas generaciones del talento dancístico venezolano.

Abierto el proceso de censo para ingreso bajo la modalidad API Indígena

Prensa Cultura LUZ

EN EL MARCO de las acciones específicas de atención a las comunidades indígenas, la Dirección de Cultura de la Universidad del Zulia, a través de su Departamento de Estudios Socio-Antropológicos (DESA) activa nuevamente la modalidad de ingreso a LUZ mediante el sistema API Indígena.

La modalidad de ingreso API Indígena es coordinada en conjunto con la Secretaría-LUZ, en un esfuerzo mancomunado por brindar a bachilleres indígenas que aspiran a realizar estudios superiores, una opción directa de ingreso a la institución.

La habilitación de la modalidad API Indígena por parte del DESA se enfoca como una acción de atención integral e inclusiva, necesaria para contribuir al reconocimiento de la diversidad de nuestros pueblos, abriendo espacio para la participación y acceso a la educación superior de los pueblos indígenas y promoviendo activamente la inserción de sus saberes y manifestaciones culturales.

Esta actividad es coordinada por Emelindro Fernández, jefe encargado del DESA, quien indicó que el proceso se inicia con el Censo API Indígena, que permitirá realizar un registro del número real de aspirantes indígenas a realizar sus estudios en LUZ.

Fernández informó que en 2022 la modalidad de ingreso API Indígena se realizará bajo un formato multimodal, cumpliendo tres fases:

Fase 1: En la que se debe cumplir con el registro en el Censo API Indígena, del 3 al 14 de octubre de 2022 proceso que se cumplirá vía *WhatsApp*, a través del número +58412-6965436.



En esta fase los aspirantes indígenas deben enviar un mensaje que incluya sus datos: cédula de identidad, nombres y apellidos, fecha de nacimiento, edad, sexo, pueblo indígena al que pertenece, plantel donde estudió, municipio, carrera a cursar, promedio de notas, número de registro en el Sistema Nacional de Ingreso (SIN) y teléfono de contacto.

Adjunto a este mensaje debe enviar copia digitalizada de los siguientes documentos: certificado de Participación de la OPSU, cédula de identidad, partida de nacimiento, cédula de identidad de la madre o del padre, certificado de notas (sólo para aspirantes a ingresar a la Facultad de Medicina) y una foto de frente tipo carnet con fondo blanco.

Luego del cumplir con el censo los aspirantes deben asistir a la Entrevista API Indígena, modalidad presencial que se realizará del 17 al 21 de octubre de 2022, en la Plazoleta de la Facultad de Humanidades y Educación, de 8:00 am hasta 12:00 pm. Al momento de la en-

trevista se debe presentar en físico los documentos que se enviaron digitalizados durante el censo previo y cumplir con las medidas de bioseguridad contra el COVID-19 y sus variantes.

El proceso API Indígena finaliza con el registro en línea que los bachilleres deben realizar a través de la Web del Estudiante: registro API Indígena, en fecha que será anunciada oportunamente.

El cumplimiento del proceso de API es de carácter obligatorio para los estudiantes indígenas que estén interesados en garantizar su ingreso a LUZ, por tal razón se les invita a participar activamente en esta jornada que ha sido diseñada para orientarles e informarles, en deferencia a los miembros de comunidades autóctonas de la región zuliana, de las subregiones Guajira, Perijá, Sur del Lago y Maracaibo.

De igual forma se pone a disposición de los bachilleres información detallada a través de la red social *Instagram* @culturaLUZ.

Núcleo COL fortalece acciones para la vinculación con su entorno

Gustavo Cabrera Oberto

LA ARTICULACIÓN con el entorno socioproductivo y las comunidades ha sido uno de los objetivos fundamentales del Núcleo Costa Oriental del Lago de LUZ en los últimos años, teniendo como marco la responsabilidad social universitaria.

Esta propuesta de vinculación externa ha sido fundamental para estrechar relaciones, fomentar alianzas y proponer acciones, en las que los universitarios asumen posiciones claves en las estrategias dirigidas a promover el progreso, desarrollo, cambio y transformación social, explicó el decano Calixto Hernández Gil.

«Gracias a esta línea de acción, hemos logrado concretar una exitosa trayectoria académica e institucional en la subregión, consolidando además una extensa área de influencia en los estados Falcón, Lara y Trujillo, así como otras regiones del país, en las que nuestros egresados se han integrado a poner en práctica la formación recibida».

PRESTIGIO Y PROYECCIÓN

Así mismo aseguró que en la actualidad el Núcleo COL es una institución de prestigio y con amplia proyección, gracias al impulso de esta política de vinculación con el entorno, siendo partícipe de las acciones dirigidas a fortalecer la calidad de vida de la ciudadanía, mediante la generación de proyectos e investigaciones destinadas a atender diversas realidades, que son entregados a diversos entes y organismos, como un aporte a la sociedad.

«Nuestra labor ha ido más allá de solo formar más de 30 mil profesiona-

les en áreas como Ingeniería, Ciencias Económicas y Sociales, Humanidades y Educación, e incluso Salud. Como resultado de las acciones enmarcadas en la responsabilidad social universitaria nos hemos acercado a la gente, y en esto han participado de manera activa estudiantes, profesores, empleados y obreros, lo que ha sido muy gratificante para todos».

Detalló que ya ha sostenido reuniones con representantes de la alcaldía de Cabimas y con el alcalde Nabil Maalouf para abordar una serie de propuestas, mientras que con la primera dama Liliana de Maalouf, se plantearon una serie de planes de formación a través del Instituto Municipal de la Mujer. En el caso de la Dirección de Asuntos Universitarios se han adelantado gestiones para concretar varios proyectos.

De igual manera dijo que han sido suscritos varios acuerdos y convenios, como es el caso del Centro Internacional de Estudios Avanzados, Ciea-Sypal, la Organización Miss Zulia, entre otros, así como la realización de actividades de reforestación con la Compañía Nacional de Reforestación, asociación civil «Una Arboleda Maracaibo», escuelas y el Instituto Municipal de Ambiente de Cabimas.

En la opinión del decano, el Núcleo COL es fiel al compromiso de ser parte activa del progreso y desarrollo de la región, evidenciado en la formación de capital humano en las distintas áreas del saber y con sus inigualables aportes en docencia, investigación y extensión, que hoy tienen el componente adicional de la responsabilidad social universitaria y la necesaria vinculación con su entorno.